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Europas 
Versprechen 
erneuern.

Europa-Wahl-Programm
von BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN

Zusammen-Fassung  

in Leichter Sprache
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Auf den nächsten Seiten finden Sie  

unser Wahl-Programm in Leichter Sprache.

Im Wahl-Programm steht:

Was wir machen wollen,

wenn Sie uns wählen.

Wichtig:

Dieses Wahl-Programm ist eine  

Zusammen-Fassung in Leichter Sprache.

Gültig ist nur das Original-Wahl-Programm.

Sie können das Original-Wahl-Programm  

im Internet finden.

Unter: 

https://www.gruene.de/ueber-uns/2018/grue-

nes-wahlprogramm-zur-europawahl-2019.html

Im Text sind einige Wörter grün.

Diese Wörter werden am Ende erklärt.
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Warum Leichte Sprache?

Viele Menschen können Texte in Leichter Sprache

besser verstehen.

Zum Beispiel:

•	 Menschen mit Lern-Schwierigkeiten

•	 Menschen, die nur wenig lesen können

•	 Menschen, die nur wenig Deutsch können

Leichte Sprache hat feste Regeln.

Menschen mit Lern-Schwierigkeiten

haben diese Regeln gemacht.

Zum Beispiel:

•	 Schreiben Sie kurze Sätze.

•	 Trennen Sie lange Wörter.

Zum Beispiel Klima-Schutz.

Zu einem Text gibt es immer Bilder.

Diese Bilder erklären den Text.
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Ein Text in Leichter Sprache  

muss immer geprüft werden.

Menschen mit Lern-Schwierigkeiten  

prüfen den Text.

Wenn sie sagen:

Dieser Text ist verständlich für uns. 

Dann bekommt der Text  

das Zeichen für Leichte Sprache.

Das Zeichen sieht so aus:
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Liebe Wähler und Wählerinnen,

am 26. Mai 2019

ist Europa-Wahl in Deutschland.

Die Europa-Wahl ist wichtig.

Damit die Länder in Europa  

zusammen stark bleiben.

Und damit Deutschland stark bleibt.

Die Europäische Union

Die Europäische Union ist eine  

Gemeinschaft von Staaten.

Die Abkürzung für Europäische Union ist: EU.

In der EU gibt es derzeit noch 28 Staaten.

Großbritannien ist auch in der EU.

Großbritannien will die EU aber verlassen.

Das schwächt die EU.

Das finden wir GRÜNEN nicht gut.

Dann sind in der EU nur noch 27 Staaten. 
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Diese Staaten sind zum Beispiel in der EU:

•	 Deutschland

•	 Frankreich

•	 Italien

Manchmal schreiben wir Europa.

Wir meinen damit die EU.

In der EU gibt es ein Parlament.

Es heißt Europa-Parlament.

Dort machen die Leute Politik.

Die Leute kommen aus allen Ländern der EU.

Sie finden auf den nächsten Seiten:

Unsere Ziele für die EU.

Sie finden unsere Ziele gut:

Dann wählen Sie unsere Partei.

Unsere Partei heißt: BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN.

Wir brauchen jede Stimme.

Nur dann können wir im Europa-Parlament 

mit-bestimmen.
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In unserem Wahl-Programm  

stehen 6 wichtige Ziele:

1.	 Umwelt und Klima

2.	 Arbeit und Geld

3.	 Menschen-Rechte und Demokratie

4.	Frieden und Sicherheit

5.	 Bildung und Kultur

6.	Europa und seine Mitglieder
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1. Umwelt und Klima
Klima-Schutz

Das Klima verändert sich.

Auf der ganzen Welt.

Das bedeutet:

Es wird immer heißer.

Das sind die Folgen von der Klima-Veränderung:

•	 es gibt mehr heiße Tage

•	 es gibt plötzlich starken Regen

•	 es gibt starke Stürme

Das ist gefährlich.

Wir GRÜNEN fordern:

Die EU soll gemeinsam das Klima schützen.

Das ist wichtig für Europa.

Und wichtig für die ganze Welt.

Die EU soll ein Vorbild für die ganze Welt sein.
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Unsere Lösung heißt:

Erneuerbare Energien:

•	 beim Strom

•	 bei der Wärme

•	 bei der Fort-Bewegung

Erneuerbare Energien sind zum Beispiel:

Energie von einem Wind-Rad.

Oder von der Sonne.

Energie bekommt man häufig anders.

Zum Beispiel:

Wenn man Kohle verbrennt.

Aber Kohle ist schlecht für das Klima.

Und schlecht für die Gesundheit.

Energie von einem Atom-Kraft-Werk  

ist auch schlecht.

Ein Atom-Kraft-Werk ist gefährlich.
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Wir GRÜNEN sagen:

Keine Energie aus:

•	 Kohle-Kraft-Werken

•	 Atom-Kraft-Werken

Erneuerbare Energien sind:

•	 sauber

•	 sicher

•	 billiger

Unser Ziel:

Im Jahr 2050 soll es nur noch  

erneuerbare Energien geben.

Wir GRÜNEN fordern:

Es soll ein europäisches Strom-Netz geben.

Von Lissabon bis Helsinki.

Damit sind wir un-abhängig.

Von anderen Ländern.

Und es ist immer genug Strom für alle da.
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Uns ist auch wichtig:

Energie-Effizienz.

Das heißt:

Die Menschen sparen Energie.

Zum Beispiel beim Heizen von ihrer Wohnung.

Im Moment arbeiten einige Menschen

in Kohle-Kraft-Werken.

Diese Menschen brauchen neue Arbeits-Plätze.

Denn die Kohle-Kraft-Werke sollen bald schließen.

Wir GRÜNEN sagen:

Wir helfen diesen Menschen. 

Wir geben ihnen eine neue Ausbildung.

Dann können sie andere Arbeit machen.

Zum Beispiel in einer Wind-Anlage.

Diese Jobs sind nach-haltig.

Nach-haltig heißt: 

Gut für die Menschen.

Und gut für das Klima.
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Grüne Mobilität

Mobilität heißt Fort-Bewegung.

Zur Fort-Bewegung brauchen wir Verkehrs-Mittel.

Wir GRÜNEN sagen:

Die Verkehrs-Mittel sollen gut für das Klima sein.

Und gut für die Menschen.

Das nennen wir grüne Mobilität.

Leider gibt es zu viele Autos.

Und Flugzeuge.

Sie sind schlecht für die Luft.

Und schlecht für das Klima.

Und machen viel Lärm.

Deshalb brauchen wir in Europa:

•	 weniger normale Autos

•	 mehr Elektro-Autos

•	 mehr Züge und Busse

•	 mehr Wege für Radfahrer

•	 mehr Wege für Fußgänger
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Unsere Ziele:

Bald soll es in den Innen-Städten keine Autos 

mehr geben.

Im Jahr 2050 sollen die Verkehrs-Mittel  

klima-neutral sein.

Klima-neutral heißt:

Die Verkehrs-Mittel sind nicht schlecht  

für das Klima.

Wir wollen die Zug-Verbindungen verbessern.

Das soll so aus-sehen:

Es soll schnelle Verbindungen

zwischen den Ländern in der EU geben.

Zum Beispiel zwischen Madrid und München.

Oder zwischen Budapest und Berlin.
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Landwirtschaft

Die Landwirtschaft in Europa  

soll so sein:

•	 gut für die Natur

•	 gut für die Tiere

Nur dann sind die Lebens-Mittel gesund.

Wir GRÜNEN fordern:

Es soll Regeln für die Landwirtschaft geben.

Diese Regeln sollen in der ganzen EU gelten.

Eine wichtige Regel ist zum Beispiel:

Die Bauern sollen kein Gift verwenden.

Vögel sterben durch Gift.

Und Bienen.

Das Gift Glyphosat soll verboten werden.
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Wir GRÜNEN wollen außerdem:

Es sollen nicht so viele Nahrungs-Mittel

weg-geworfen werden.

Wenn das Essen nicht mehr ganz frisch ist:

Dann sollen es große Super-Märkte verschenken.

An Menschen, die es brauchen.
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Plastik-Müll

Produkte aus Plastik sind nützlich.

Zum Beispiel Plastik-Flaschen für Getränke.

Die Flaschen kann man sehr oft wieder benutzen.

Aber manchmal benutzen wir Plastik nur einmal.

Zum Beispiel Plastik-Teller.

Dann ist Plastik nicht gut.

Besser sind normale Teller.

Es gibt zu viel Plastik-Müll.

Der Plastik-Müll verschmutzt die Natur.

Und verschmutzt die Meere.

Deshalb fordern wir GRÜNEN:

Es soll eine Plastik-Steuer in der EU geben.

So wird Plastik teurer.

Und so gibt es weniger Plastik-Müll.
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2. Arbeit und Geld 

Arbeiten in der EU 

Das Ziel von der EU heißt:

Allen Menschen in der EU soll es gut gehen.

Alle Menschen in der EU sollen gut leben.

Aber in Wirklichkeit ist es nicht so.

Es gibt jetzt mehr Reiche in der EU als früher.

Aber es gibt auch viele arme Menschen in der EU.

Wir GRÜNEN sagen:

Wir dürfen das Ziel von der EU nicht vergessen.

Alle Menschen sollen arbeiten können.

Und von ihrer Arbeit gut leben können.

Deshalb ist wichtig:

Für die gleiche Arbeit  

soll es den gleichen Lohn geben.
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Geld in der EU

Die EU hat eine gemeinsame Kasse.

Aus dieser Kasse sollen Dinge bezahlt werden,

die für ganz Europa wichtig sind:

•	 die Straßen

•	 die Schienen für die Züge

•	 der Klima-Schutz

•	 erneuerbare Energien
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3. Menschen-Rechte und Demokratie

Wir GRÜNEN sind stolz auf die EU.

Denn die EU hat schon viele Rechte für die  

Menschen durch-gesetzt:

•	 mehr Freiheit

•	 mehr Demokratie

•	 mehr Gleich-Berechtigung

•	 Einhaltung von Menschen-Rechten

Manche Länder in der EU sagen aber zum Beispiel:

Menschen-Rechte sind nicht so wichtig.

Demokratie ist nicht so wichtig.
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Wir GRÜNEN wollen:

Wenn sich ein Land um Menschen-Rechte und

Demokratie kümmert:

Dann bekommt dieses Land Geld von der EU.

Wenn sich ein Land nicht um Menschen-Rechte 

und Demokratie kümmert:

Dann bekommt dieses Land  

kein Geld mehr von der EU.
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Flüchtlinge

Schon immer sind Menschen von einem Land

in ein anderes gezogen.

Zum Beispiel

•	 hatten die Menschen in ihrer Heimat  

	 keine Arbeit

•	 gab es in ihrer Heimat Krieg

In den letzten Jahren wollten viele Menschen  

in die EU.

Sie waren mit Booten  

auf dem Mittel-Meer unterwegs.

Aber viele Boote sind umgekippt.

Und viele Menschen sind im Meer ertrunken.

Wir GRÜNEN sagen:

Das darf nicht passieren.

Die EU muss diese Menschen retten.
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In Zukunft soll es so sein:

Wenn Menschen Schutz brauchen:

Dann sollen alle Länder in der EU  

diesen Menschen helfen.

Diese Menschen sollen  

einen sicheren Weg nach Europa bekommen.

Denn:

Für viele Berufe in der EU  

gibt es nicht genügend Arbeiter.

Oder Arbeiterinnen.

Deshalb brauchen wir  

Menschen aus anderen Ländern.

Sie können in Europa arbeiten.

Und Steuern zahlen.

Das ist gut für die Menschen.

Und gut für die EU.

Dafür brauchen wir ein Gesetz.

Das Gesetz heißt:

Einwanderungs-Gesetz
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Wir GRÜNEN sagen auch:

Wir müssen die Grenzen kontrollieren.

Wir müssen wissen:

Wer nach Europa kommt.

Heirat auch für Homo-Sexuelle

Homo-sexuell heißt:

Eine Frau liebt eine andere Frau.

Oder:

Ein Mann liebt einen anderen Mann.

Wir GRÜNEN sagen:

Auch Homo-Sexuelle  

sollen in ganz Europa heiraten dürfen.
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Gleich-Berechtigung

Gleich-Berechtigung heißt:

Frauen und Männer haben die gleichen Rechte.

Dazu gehört zum Beispiel:

•	 Frauen und Männer  

	 bekommen das gleiche Geld.

	 Wenn sie die gleiche Arbeit leisten.

•	 In Firmen in Europa:

	 Genauso viele Frauen wie Männer  

	 sollen Chef sein.

•	 In der Europa-Politik:

	 Genauso viele Frauen wie Männer  

	 sollen mit-arbeiten.
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Wir GRÜNEN fordern:

Frauen und Männer sollen gleich-berechtigt sein.

Selbst-Bestimmung

Wir GRÜNEN fordern:

Frauen sollen über ihren eigenen Körper  

bestimmen können.

Das heißt, sie sollen selbst entscheiden:

•	 ob sie Sex haben wollen

•	 ob sie ein Baby bekommen wollen

Gewalt gegen Frauen ist ein Verbrechen. 

Frauen sollen in allen Ländern der EU  

Schutz bekommen.

Wenn Sie Opfer von Gewalt werden.
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Inklusion

Jeder Mensch hat Rechte.

Zum Beispiel:

Gut behandelt zu werden.

Das ist ein Recht.

Trotzdem werden Menschen mit Behinderung

oft schlecht behandelt.

Deshalb haben viele Länder in der Welt  

ein Gesetz gemacht.

Damit auch Menschen mit Behinderung

gut behandelt werden.

Dieses Gesetz heißt:

UN-Behinderten-Rechts-Konvention

Dieses Gesetz gilt für alle Länder in der EU.

Aber nicht alle Länder halten sich an das Gesetz.

Wir GRÜNEN fordern:

Alle Länder sollen sich an das Gesetz halten.
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Im Gesetz steht:

Menschen mit Behinderung sind gleich-berechtigt.

Sie sollen in allen Lebens-Bereichen  

mit-bestimmen können.

•	 Bildung

•	 Arbeit

•	 Wohnen

•	 Reisen

•	 Freizeit

Das Problem ist:

Es gibt zu viele Barrieren.

Wir GRÜNEN fordern:

Die EU muss barriere-frei werden.
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Barriere-frei heißt zum Beispiel:

Alle können sich ohne die Hilfe von anderen 

fort-bewegen.

Auch Menschen mit Behinderung. 

Das soll zum Beispiel barriere-frei werden:

•	 Schulen

•	 Ämter

•	 Museen

•	 das Fernsehen

•	 das Internet
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Verbot von Diskriminierung

Diskriminierung heißt:

Nicht alle Menschen werden gleich-behandelt.

Manche Menschen werden schlechter behandelt 

als andere.

Zum Beispiel:

•	 weil sie eine Behinderung haben

•	 weil sie eine andere Religion haben

•	 weil sie alt sind

Es gibt schon ein Gesetz gegen Diskriminierung.

Aber es fehlen wichtige Informationen.

Wir GRÜNEN sagen:

Wir brauchen ein neues Gesetz  

gegen Diskriminierung.
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4. Frieden und Sicherheit
Außen-Politik 

Wir Menschen in Europa leben in Frieden.

Nicht alle Menschen auf der Welt leben in Frieden.

Wir GRÜNEN sagen:

Die Menschen in Europa  

müssen zusammen-halten.

Damit die Länder in Europa  

zusammen stark bleiben.

Und ein Vorbild für die ganze Welt sind.

Wichtig für den Frieden in der Welt ist auch:

Dass Frauen und Männern gleich-berechtigt sind.
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Europa soll anderen Ländern helfen.

Damit auch in anderen Ländern Frieden ist.

Besonders in den Nachbar-Ländern.

Zum Beispiel in Syrien.

Oder im Jemen. 

Diese Länder sind in der Nähe von Europa.

In diesen Ländern herrscht Krieg.

Europa verkauft Waffen an andere Länder.

Wir GRÜNEN sagen:

Das darf nicht sein.
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Nachhaltige Entwicklung in der ganzen Welt

Nachhaltig heißt:

•	 gut für die Umwelt

•	 gut für die Tiere

•	 gut für die Menschen

Jetzt und auch in der Zukunft.

Wir GRÜNEN sagen:

Nachhaltigkeit ist sehr wichtig.

Für alle Länder in der EU.

Und für alle Länder in der Welt.

Dafür wollen wir uns einsetzen.

Wir müssen gemeinsam in der EU  

für Nachhaltigkeit sorgen.

Zum Beispiel:

Wir müssen gemeinsam mehr Geld  

für den Klima-Schutz ausgeben.



Europawahlprogramm 2019

BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN

34

Mehr Frauen in der Außen-Politik

In vielen Ländern gibt es Kriege.

Und Gewalt gegen Frauen.

Innerhalb von Europa.

Und außerhalb von Europa.

Wir GRÜNEN denken:

Frauen und Männer sind gleich-berechtigt.

Also sollen gleich viele Frauen und Männer helfen.

Damit die Gewalt gegen Frauen aufhört.

Und damit die Konflikte aufhören.

Das nennen wir feministische Außen-Politik.
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5. Bildung und Kultur
Lebenslanges Lernen

Wir leben in einer digitalen Zeit.

Digitale Zeit heißt:

Wir benutzen oft das Internet.

In vielen Berufen arbeiten die Menschen mit dem 

Internet.

Und es entstehen neue Berufe.

Deshalb ist es wichtig:

Dass sich die Menschen immer weiter-bilden.

Wir GRÜNEN fordern:

Die Menschen in der EU sollen ein Recht auf

lebens-langes Lernen haben.
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Junge Menschen sollen Europa kennen lernen

Wir GRÜNEN fordern:

Alle jungen Menschen in der EU sollen an einem 

Austausch teil-nehmen können.

Austausch heißt:

Die jungen Menschen gehen für einige Zeit

in ein anderes Land in der EU.

Sie können dort:

•	 andere Dinge lernen

•	 in einem anderen Land leben

•	 eine neue Sprache lernen

•	 Freunde aus anderen Ländern finden

Das Austausch-Programm heißt: Erasmus plus

Wir GRÜNEN finden:

Das ist eine gute Sache.

Aber manchmal ist es schwierig:

Wenn jemand bei Erasmus plus mit-machen möchte.

In Zukunft soll es einfacher sein.
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Digitalisierung

Digitalisierung kann uns helfen.

Digitalisierung heißt:

•	 schneller Informationen bekommen

•	 besser arbeiten

•	 leichter lernen

•	 mit Menschen am anderen Ende der Welt  

	 sprechen

•	 Neues erfinden

Manche Firmen verdienen mit dem Internet Geld.

Diese Firmen zahlen nicht immer Steuern.

Wir GRÜNEN fordern:

Auch diese Firmen sollen Steuern zahlen.
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6. Europa und seine Mitglieder

Europa ist stark.

Denn Europas Mitglieder sind stark.

Die Mitglieder sind die einzelnen Länder.

Zum Beispiel:

•	 Deutschland

•	 Frankreich

•	 Italien

In den einzelnen Ländern  

gibt es viele Kommunen.

Kommunen sind Städte.

Oder Dörfer.

Wir GRÜNEN sagen:

Die Menschen sollen an ihrem Wohnort  

Politik machen.

Das klappt am besten.
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Die EU soll sich nur um bestimmte Dinge kümmern.

Zum Beispiel:

Die Kommunen sollen sich um die Busse

in der Stadt kümmern.

Die EU soll sich um die Züge kümmern.

Wenn die Züge von einem in ein anderes Land fahren.

Die Kommunen sollen sich auch  

um sehr wichtige Dinge kümmern.

Zum Beispiel um das Wasser.

Oder um die Feuerwehr.
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Zugang zu EU-Förder-Mitteln erleichtern

Die EU gibt viel Geld für Förderung aus.

Förderung heißt:

Die EU hilft bei bestimmten Projekten.

Die EU zahlt Geld.

Zum Beispiel für eine neue Straße.

Wir GRÜNEN finden:

Förderung ist gut.

Ländliche Gebiete  

sollen besonders gefördert werden.

Damit nicht alle Leute  

in die Stadt um-ziehen wollen.

Wir GRÜNEN sagen:

Manchmal ist es schwierig.

Wenn jemand eine Förderung möchte.

In Zukunft soll das einfacher sein.



Europawahlprogramm 2019

BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN

41

Das ist unser Wahl-Programm.

Wir GRÜNEN wollen ein neues Europa

•	 umwelt-freundlich

•	 demokratisch

•	 sozial

Wenn Sie unsere Ziele gut finden:

Wählen Sie bitte BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN!

Sie können am 26. Mai 2019 wählen.
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Auf den nächsten Seiten werden schwierige Wörter 

nochmal erklärt.

Die Europäische Union

Die Europäische Union  

ist eine Gemeinschaft von Staaten.

Die Abkürzung für Europäische Union ist: EU.

In der EU gibt es 28 Staaten.

Diese Staaten sind zum Beispiel in der EU:

•	 Deutschland

•	 Frankreich

•	 Italien

Die EU verfolgt gemeinsame Ziele:

•	 Friede in Europa

•	 Zusammen-Arbeit

Viele Staaten in der EU benutzen den Euro.
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Parlament

In der EU gibt es ein Parlament.

Es heißt Europa-Parlament.

Dort machen die Leute Politik.

Die Leute kommen aus allen Ländern der EU.

Klima-Schutz

Das Klima verändert sich.

Auf der ganzen Welt.

Das bedeutet:

Es wird immer heißer.

Das ist gefährlich.

Deshalb müssen wir das Klima schützen.
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Erneuerbare Energien

Erneuerbare Energien sind zum Beispiel:

Energie von einem Wind-Rad

Oder von der Sonne

Nicht erneuerbare Energien sind zum Beispiel:

•	 Kohle

•	 Erdöl

Erneuerbare Energien gibt es immer.

Sie werden nicht aufgebraucht. 

Atom-Kraft-Werk

Atom-Kraft-Werke stellen Strom her.

Atom-Kraft-Werke sind sehr gefährlich.

Kohle-Kraft-Werk

Kohle-Kraft-Werke stellen auch Strom her.

Kohle-Kraft-Werke verschmutzen die Luft.
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Strom-Netz

Zum Strom-Netz gehören:

•	 die Strom-Leitungen

•	 die Menschen, die Strom benutzen

•	 die Kraft-Werke

Kraft-Werke sind zum Beispiel Kohle-Kraft-Werke.

Oder Wind-Anlagen.

Energie-Effizienz

Energie-Effizienz heißt:

Die Menschen sparen Energie.

Zum Beispiel beim Heizen von ihrer Wohnung.

Oder mit dem Licht.

Nachhaltigkeit

Nachhaltig heißt:

•	 gut für die Umwelt

•	 gut für die Tiere

•	 gut für die Menschen

Jetzt und auch in der Zukunft.
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Mobilität

Mobilität heißt Fort-Bewegung.

Zu Fuß.

Oder mit einem Verkehrs-Mittel. 

Demokratie

Demokratie heißt eigentlich:

Herrschaft des Volkes.

Das heißt:

Das Volk macht Politik.

Heute meinen wir mit Demokratie:

Es gibt verschiedene Parteien.

Und verschiedene Meinungen.

Inklusion

Jeder Mensch ist gleich-berechtigt.

Jeder Mensch soll mit-machen können.

Und mit-bestimmen können.

Auch Menschen mit Behinderung.
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UN-Behinderten-Rechts-Konvention

Die UN-Behinderten-Rechts-Konvention  

ist ein Gesetz.

Es gilt in vielen Ländern in der Welt.

Darin stehen die Rechte  

von Menschen mit Behinderung.

barriere-frei

Barriere-frei heißt:

Jeder soll sich ohne die Hilfe von anderen  

fort-bewegen können.

Auch Menschen mit Behinderung.

Zum Beispiel in der Bahn.

Barriere-frei heißt auch:

Alle Menschen sollen mit-bestimmen.

Auch Menschen mit Behinderung.
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Diskriminierung

Diskriminierung heißt:

Nicht alle Menschen werden gleich-behandelt.

Manche Menschen werden schlechter behandelt 

als andere.

Zum Beispiel:

•	 weil sie eine Behinderung haben

•	 weil sie eine andere Religion haben

•	 weil sie alt sind

Digitalisierung

Wir leben in einer digitalen Zeit.

Das heißt:

Wir benutzen oft das Internet.

In allen Bereichen von unserem Leben.

Zum Beispiel im Beruf.

Und in der Freizeit.



Europawahlprogramm 2019

BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN

49



Europawahlprogramm 2019

BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN

50

Wir haben das Europa-Wahl-Programm gemacht:

BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN

Platz vor dem Neuen Tor 1

10115 Berlin

Telefon: 030 28442-0

Fax: 030 28442-210

E-Mail: info@gruene.de
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